
Народный театр «Глагол»: полвека с Политехом

 24 октября студенческий Народный театр «Глагол» и его преданные
поклонники, зрители и друзья отметили в Белом зале Политехнического
университета юбилей театра — 50 лет. 

 

 

 Вообще-то днем рождения «Глагола» считается 4 апреля 1971 года, когда
группа студентов впервые выступила на весеннем смотре художественной
самодеятельности физико-металлургического факультета Ленинградского
политехнического института с номером, подготовленным под руководством
своего преподавателя Александра Максимовича БОРЩЕВСКОГО. Но широкое
празднование было решено перенести на октябрь, чтобы отметить дату
вместе с днем рождения Александра Максимовича, 18 октября, как будто
вместе с ним самим. Как будто он все еще здесь. 

 В конце декабря 2020 года Александра Максимовича Борщевского,
основателя и директора театра «Глагол», не стало. До юбилея, которого
он очень ждал, оставалось всего три месяца. Осиротевшим глагольцам было
невыносимо тяжело смириться с потерей, но они понимали, что лучшей
памятью об Учителе станет продолжение дела его жизни. И театр справился,
он живет, развивается, дает премьеры, готовится к фестивалям и по-
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прежнему радует зрителей. 

 Юбилейный дневник «Полвека с Политехом» в Белом зале посвящался
Александру Максимовичу Борщевскому, и каждое слово, произнесенное
со сцены, было сказано в память о нем. Вначале, как перед каждым
спектаклем «Глагола», традиционно прозвучала песня Вадима
МЕНДЕЛЬСКОГО и Анатолия АГРОСКИНА «Что значит театр». А потом
на сцене была рассказана и спета, и сыграна история рождения и жизни
театра «Глагол», уникального и неповторимого явления в истории
Политехнического университета. 

 

 

 До 1973 года доцент, кандидат технических наук Александр Максимович
Борщевский, параллельно с преподаванием в Политехе физической химии,
теоретической электрохимии и защиты от коррозии металлов, был еще
и режиссером молодого студенческого коллектива. В мае 1973 года в театре
тогда еще металлургического факультета ЛПИ появился первый
профессиональный режиссер Николай БЕЛЯК (сейчас Николай
Владимирович — художественный руководитель, директор и главный
режиссер Санкт-Петербургского Интерьерного театра). Затем, в разные
годы, театр возглавляли режиссеры Валерий СИВОВ и Виктор АБРАМОВ.
В 1978 году в театр металлургического факультета ЛПИ имени Калинина
пришел новый художественный руководитель Евгений Евгеньевич
ЛЕВИЦКИЙ. При нем театр получил звание народного и ИМЯ — «Глагол».
Евгений Левицкий поставил спектакли: «Глагол „инженер“», «На кого похож



слон», «Темп-29», «Варшавский набат», «Демографический взрыв». Большим
событием стал спектакль по повести Василя Быкова «Альпийская баллада».
Через 30 лет песня из спектакля на стихи Анатолия Агроскина и музыку
Ольги Антипиной «Какая летняя усталость» прозвучит в другом военном
спектакле «Глагола» «13 женщин старшины Васкова между предчувствием
большой любви и ожиданием внезапной смерти». Этот спектакль поставит
режиссер Константин ГЕРШОВ, который пришел в театр в 1987 году и служит
там до сих пор — уже 34 года. 

 Многолетняя совместная деятельность Борщевского и Гершова позволила
создать уникальный творческий коллектив, объединяющий не одно
поколение студентов и выпускников разных лет Политехнического
университета, — отметил, поздравляя театр от своего имени и от имени
руководства Российского государственного института сценических искусств,
друг детства Александра Максимовича Борщевского, один из создателей
легендарного Театра юношеского творчества, заведующий кафедрой
актерского мастерства и режиссуры РГИСИ
профессор Вениамин ФИЛЬШТИНСКИЙ. Он поздравил с юбилеем не только
театр «Глагол», но и весь Политех: Все крупнейшие университеты мира
имеют свои театры. В данном случае Политех не исключение. Это
великолепное соединение, сосуществование очень важно. Я от души
поздравляю Политехнический университет с этим праздником. Конечно,
я поздравляю сам «Глагол». Я знаю, что это трудное, но счастливое дело, это
настоящая жизнь. Это можно сказать о любом Народном театре, но таких
успехов, как «Глагол», далеко не все добиваются. Я поздравляю наш город,
потому что «Глагол» — это гордость Санкт-Петербурга. 
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 Руководитель Дирекции культурных программ и молодежного творчества
СПбПУ, помощник ректора университета, заслуженный работник культуры
РФ Борис КОНДИН поздравил юбиляра от себя лично и зачитал поздравление
ректора СПбПУ Андрея РУДСКОГО: Я от всей души поздравляю Народный
театр «Глагол» Санкт-Петербургского политехнического университета Петра
Великого с юбилеем, 50-летием со дня рождения. Созданный 50 лет назад
в Ленинградском Политехническом институте, студенческий театр все эти
годы является одним из символов Политеха. В нем служат студенты
и аспиранты самых разных факультетов, институтов, сотрудники
и выпускники. Благодаря их мастерству и профессионализму театр обрел
свой собственный стиль, завоевал популярность у зрителей. Мы гордимся,
что театр «Глагол» является крупнейшим в России стационарным
репертуарным университетским театром и носит звание Народного. И в этом
неоценимая заслуга основателя театра — заслуженного работника культуры
России Александра Максимовича Борщевского. 

 Ректор обратился и лично к художественному руководителю театра:
Уважаемый Константин Валентинович! Благодарю Вас за служение
театральному делу и уникальную творческую работу. Убежден, что именно
творчество помогает нашим студентам в освоении инженерных
специальностей. Именно вы создаете конкурентоспособного выпускника
Политеха с высоким уровнем культуры, интеллигентности
и профессиональных компетенций. <...> Желаю дальнейших успехов в вашей
просветительской деятельности, реализации самых смелых замыслов, новых



постановок, зрительской любви, фестивальных триумфов, процветания
и долгой жизни Народному театру «Глагол». 

 Борис Кондин вместе с руководителем Студенческого клуба Политеха
Егором БУЧКОВЫМ вручили Константину Гершову подарок — кофемашину.
Выступаем с почином, чтобы все присутствующие в зале смогли испить кофе
в театральном буфете, — пошутил Борис Игоревич. 

 В Глаголе сейчас служат 80 человек, более половины из них — студенты
Политеха. И они подтверждают слова Андрея Ивановича о том, что
творчество помогает в учебе. В 2021 году у «Глагола» несколько
выпускников. Стали бакалаврами и получили дипломы с отличием Кирилл
МОЛЕВ (Высшая школа гидротехнического и энергетического строительства
ИСИ), Ульяна НЕФЁДОВА и Дарья КУЗЬМЕНКО (Высшая школа сервиса
и торговли ИПМЭиТ). Вадим ЧЕРВИЧЕНКО окончил Высшую школу
машиностроения ИММиТ — тоже с красным дипломом. Еще одним магистром
стала Полина МАРЧЕНКО (Высшая школа техносферной безопасности ИСИ). 

 

 

 В этот ясный солнечный день в Белом зале Политеха звучало много теплых
слов поздравлений — и со сцены, и с экрана, записанные в других городах
и странах и присланные по интернету. Так, прислал видеозапись бессменный
художественный руководитель Театра юношеского творчества (ТЮТ) Евгений
САЗОНОВ, который когда-то давно создавал ТЮТ вместе с Александром
Борщевским: Дорогие друзья, я хочу всех участников, артистов знаменитого



театра «Глагол» поздравить с прекрасным юбилеем — 50-летием со дня
основания. И с днем рождения основателя театра, бессменного руководителя
Александра Максимовича Борщевского, моего друга, с которым мы знакомы
были с детских лет. Он должен был дожить до этого замечательного дня.
Но я думаю, что душа его с нами. Для меня Саша никогда не уходил из этой
жизни и никогда не уйдет. Я думаю, что и для вас. Я думаю, что ваша
главная задача, если я имею право говорить о задачах, это продолжать дело,
начатое Сашей Борщевским. Я не понаслышке знаю, что это значит —
продолжать. И как это нелегко — продолжать. И как это прекрасно
и необходимо — продолжать. Необходимо потому, что вы несете, простите
за хрестоматийность, разумное, доброе, вечное. <...> Любовь — это
единственное, для чего мы приходим в этот мир. И для чего пришел в этот
мир театр «Глагол». 

 Многие выпускники Политеха, глагольцы, уехавшие жить или работать
за границу, не смогли прилететь на праздник, но они прислали целый букет
видеопоздравлений из Норвегии, Франции, Великобритании, Швеции,
Израиля, США, Люксембурга, Южной Кореи и других стран. В ответ со сцены
Белого зала глагольцы-петербуржцы спели для них «Душою мы вместе,
и нету разлуки» на мотив советского хита «Легенды расскажут». 

 

 

 Если из-за границы приехать сейчас практически невозможно,
то петербуржцы, ставшие москвичами, продолжают играть в спектаклях
«Глагола» и, конечно, присутствовали в Белом зале. От имени московских



гостей родной театр поздравил выпускник Политеха, известный российский
энергетик, актер московского театра "Школа современной пьесы" Борис
ВАЙНЗИХЕР: Для меня театр просто счастье. Ни для чего другого я в театре
не играю. А «Глагол» стал рафинированным счастьем. Прямо рафинад.
Сейчас я играю редко, где-то два раза в год, но, если я знаю, что у меня
спектакль в «Глаголе», задолго предвкушаю это счастье и потом еще долго
его ощущаю. И за это хочу сказать огромное спасибо Александру
Максимовичу и Константину Валентиновичу. Так же из Москвы сюда
приезжают играть мои партнеры Наташа Зиневич, Лёша Четвертков, Аня
Утробина. И надеюсь, такая возможность сохранится еще на долгие годы. 

 Борис Вайнзихер исполнил песню Вадима Мендельского и Анатолия
Агроскина «Прощальный фокстрот». Музыка та же, что в известном шлягере
«Осенний фокстрот», а текст другой, который, по словам Бориса
Феликсовича, «многое объясняет про наш театр и про театр вообще»: «Как
будто знаем мы особый секрет, умеем лучше и любить, и дружить». 

 

 

 Среди гостей был и тот человек, благодаря которому в Политехе
и в «Глаголе» появился Константин Гершов — заслуженный артист России,
кандидат искусствоведения Евгений ГАНЕЛИН. Он напомнил, что дружил
с секретарем комитета комсомола Политеха, и тот активно искал
художественного руководителя в студенческий театр. «Его это заботило
больше, чем сдача Ленинского зачета, — рассказал Евгений Рафаилович.
— И как-то он меня вызвал в комитет комсомола, который в этом здании



находился, и говорит: „Женя, ну посоветуй, кого взять?“ А Константин
Валентиныч уже окончил еще и режиссерский факультет нашего родного
театрального института. И как-то так звезды встали, что Костя стал здесь
приживаться. Я видел, что в „Глагол“ ходит уже весь комитет комсомола
и кое-кто из парткома. И как-то после спектакля по О’Генри я понял, что
назначение уже не за горами, что оно состоится. Сегодня я смотрю
на счастливые лица ребят, которые, сохраняя свою профессию, нашли здесь
свое призвание, и радуюсь. И Костя, мой любимый друг, тоже нашел свое
призвание».  

 Старинный друг театра, декан факультета фотокорреспондентов Союза
журналистов Санкт-Петербурга и Ленобласти, лауреат премии «Золотое
перо», автор фотопортрета Александра Максимовича на афише концерта
Павел МАРКИН подарил театру коллаж из множества фотографий
со спектаклей, отснятых за несколько лет. 

 За полвека в «Глаголе» играли на сцене и работали за сценой более тысячи
политехников, они побывали на гастролях в Белоруссии, Польше, Германии,
Франции, Бельгии во многих регионах Советского Союза и России. Был
выпущен 71 спектакль, состоялись 1 806 выступлений на торжественных
вечерах и праздниках. Их посмотрели около 270 900 зрителей. Актерам
аплодировали известные режиссеры Александр Рогожкин, Иосиф
Райхельгауз, Владимир Малыщицкий, Исаак Штокбант, Пётр Фоменко,
Алексей Герман-старший и другие. Сейчас в репертуаре 14 спектаклей,
среди авторов: Антон Чехов, Александр Дюма, Борис Васильев, Николай
Гоголь, Михаил Булгаков, Юрий Тынянов, Василий Шукшин, Виктор
Драгунский и другие. «У нас есть и своя звезда, — поделился Константин
Гершов. — Одну из звезд 9-й величины в созвездии Овна навали „Глагол“.
При этом мы никогда не думали и не хотели становиться профессиональным
театром. Политех — это наша малая родина, наша любовь и наша судьба». 

 Как и на всех спектаклях «Глагола», на концерте в Белом зале зрители
и смеялись до слез, и плакали от переполнявших душу эмоций. На сцене
блистали три поколения актеров, и молодая смена ничуть не уступала
великолепной old school, и все были как единый организм, одна семья,
любящая свой общий дом «Глагол». 

 Концерт завершился песней, которая уже почти 30 лет звучит в конце
спектакля «Человек, у которого было сердце величиной с арбуз». Это
настоящий хит «Глагола», который с удовольствием поют представители
всех поколений. 

 



 

 Из разговоров в Белом зале 

 Татьяна Анатольевна МАКАРОВА, преподаватель: В «Глаголе» играют мои
студенты. С 1973 года постоянно хожу в театр, весь репертуар знаю.
Любимые спектакли — «Человек, у которого было сердце величиной с арбуз»,
«Сказ про Федота Стрельца». Мне нравится, что они стараются все ставить
в комедийном ключе, поэтому у меня всегда положительные эмоции. 

 Надежда Николаевна БУЛАТ: «У меня в театре дочка сейчас преподает
вокал (Мария Булат — Примеч. Авт.). Она меня записывала туда, и мне
очень нравилось. Любимые спектакли? „Вишневый сад“ очень оригинальный,
„Послезавтра в Шамборе“. Еще „ГУ“ мне очень нравится, я прямо в конце
всегда слезы лила». 

 Выпускница Политеха, певица, актриса, режиссер Наталия ГРУМАД: Я как
раз играла Миледи в тот период, в середине девяностых, когда все чуть ли
не разрушилось, страшный мороз в помещении был. Для меня театр «Глагол»
просто родной дом, люблю всем сердцем. И я рада, что столько молодежи
сейчас, что все это живет и здравствует, и развивается. Желаю только
здоровья и процветания. 

 Ирина ЗУБРИЦКАЯ: В студенческие годы я тоже играла в театре, а сейчас
уже только зритель, но всегда прихожу на премьеры, потому что муж,
Константин Зубрицкий, до сих пор играет в «Глаголе», уже 43 года. А моя



одногруппница Миля приехала из Елабуги в гости и попала на наше
событие! 

 Миляуша ХОХРЯКОВА (ЮСУПОВА): Мы вместе учились в Политехе,
на мехмаше, жили в общежитии, и Костя тоже. Я не играла в театре,
но всегда слежу за Костиными театральными ролями . 

 Константин ЗУБРИЦКИЙ: Александр Максимович меня пригласил, когда мне
было 18, я учился на кафедре обработки металлов давлением физико-
металлургического факультета. Моя первая роль была в спектакле «Глагол
„инженер“» — я вставлял замок. Один из самых любимых спектаклей
—"Подпоручик Киже«, там сразу несколько ролей. Естественно, «Альпийская
баллада». В «Отпуске по ранению» у меня была главная роль лейтенанта
Володьки. Кого бы хотелось сыграть? Может, Гамлета? (Смеется). Нет,
в соответствии с возрастом предлагают старичков. Вот, старик Мочёнкин
в «Затоваренной бочкотаре». Это счастье огромное, когда у тебя, помимо
работы, есть еще второй дом, где тебя любят, что бы ни случилось. Здесь мой
мир, судьба, и жену я здесь встретил. Тут вся моя жизнь. 
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